



Biblioteca Provincial  
PALMA



# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 30 de Agosto de 1924.

Núm.º 2511

## FIESTAS CENTENARIAS de los PP. TEATINOS DE FELANITX

### La razón del Centenario.

Está ya ultimado el espléndido programa de fiestas que los días 11, 12, 13 y 14 del próximo mes, va a celebrar esta ciudad en unión de los PP. Teatinos para conmemorar el cuarto centenario de la benemérita Orden de Clérigos Regulares.

A medida que se aproximan las fiestas, el entusiasmo va dilatando los ánimos para exteriorizarse bajo distintas formas como, al par que intensifica la aurora su resplandeciente luz, toda la naturaleza se prepara para recibir la visita del astro rey: los cielos se visten de bello azul, las flores yerguen su perfumada cabeza y abriendo sus corolas de variados y preciosos matices, parece les dirigen miradas de gratitud, y los pajarillos columpiándose en las copas de los árboles le hablan en nombre de todos con sus trinos.

Todas las entidades y personajes de esta caballerosa población han hecho gallardo ofrecimiento para que a las fiestas centenarias nada les falte de esplendor y grandeza. No es posible guardar silencio ante el hermoso espectáculo de emulación que han dado los antiguos alumnos del Colegio para contribuir con su entusiasmo a dar mayor brillantez a los actos.

Esta vez, como todas, la ciudad de Felanitx ha apreciado dignamente la importancia de las fiestas que se preparan.

Hay en la raza humana verdaderos colosales no precisamente por la talla, sino por la importancia que tienen los actos que realizan y cuya trascendencia la vemos consignada con efectos consoladores en muchas páginas de la historia.

Se comprende fácilmente que no nos referimos a aquellos héroes que recorrieron la tierra dejando señaladas sus huellas con brillantes victorias. Si tales héroes dilataron los límites de sus imperios, fué con las ruinas de otros reinos. Si coronaron sus sienes con laureles, estos laureles fueron regados con sangre humana. Si aumentaron sus tesoros, fué despojando a los demás, sin escuchar más razones que las que dicta el amor de la victoria en los combates.

De muy distinto género son los héroes y sus gigantescas obras de que hablamos. Una aureola de civilización y de bienestar los circunda por completo. Su paso por este mundo no se limita a un débil y vano recuerdo. A estos hombres providenciales no les alcanzan los funestos efectos de la muerte; sino que ellos viven en sus obras a través de generaciones y generaciones. Su edad no se cuenta por años, sino que siglos son sus años. Tal es Cayetano de Thiene y la esclarecida Congregación de Clérigos Regulares.

Discordias, turbaciones, guerras, pérdida de infinitas almas: tal fué el torbellino de males que se desencadenó sobre el Norte de Europa al grito de *Reforma!* que lanzó Lutero y que iba a sepultar a todo lo que restaba de verdadera civilización. Pero Dios tenía deparado nuestro héroe San Cayetano que, con su Congregación de Clérigos Regulares, inició la verdadera reforma en la Iglesia Católica. Merced a esta verdadera reforma, los males que assolaban el Norte de Europa, no lesio-

naron a las naciones latinas. La Orden Teatina hizo más, y fué a establecer sus casas, como verdaderos baluartes, en aquellas mismas poblaciones que estaban en inmediato contacto con las naciones contaminadas por el error.

Pues a San Cayetano y a su benéfica obra, la Orden de Clérigos Regulares, que día 14 de Septiembre próximo cumple cuatro siglos de existencia, se prepara la ciudad de Felanitx para manifestarles su admiración y aprecio con los actos que se celebrarán en la Iglesia de San Alfonso y que se extenderán a toda la población.

## DE RES PÚBLICA

¡Atiende, pueblo!

Cuando te llegan noticias, por cualquier medio que la sabiduría humana emplea, referentes a descubrimientos o hallazgos en lejanas tierras, y aun en las próximas, de edades y pueblos, que tal vez hayas oído barruntar o que quizás ignores del todo, te produce admiración y encanto, como de sueños producidos por cuentos fantásticos, en que todo se presenta alegre y placentero a los protagonistas que les cupo la suerte de vivir aquellas historias y hoy la tumba de Tutankhamen, otro día las revelaciones de incunables japoneses que nos ponen de relieve ante nuestros ojos que ellos disfrutaron de la imprenta treientos años antes que nosotros o que aun sirven de modelos inimitables las esculturas griegas de hace veinticinco siglos. ¿No sientes entonces un vacío a tu alrededor y viene a tu mente la consideración de tu atraso en todos los ramos?

Lo primero que se presenta de lo que queda de las pasadas civilizaciones, son siempre las grandes columnas que sostienen su grandeza: *Religión, Ciencia, Arte.*

Religión: lazo que une al hombre con otros seres superiores, a los cuales debe aspirar haciéndose su semejante y que por lo tanto es la fuerza que mayormente le empuja a elevarse y perfeccionarse. En una palabra, es un encumbramiento espiritual que si desaparece produce inminentemente la ruina de una generación. Ese fenómeno, que no lo es, puesto que es una consecuencia necesaria, se prueba en cualquier clase de religión, que por consiguiente, cuanto más perfecta y espiritual, más óptimos son sus resultados.

Ciencia: corolario del ejercicio espiritual motivado por la religión, es la investigación de lo desconocido y en esto nos han dejado lecciones que aprender civilizaciones perdidas en el tiempo, no aceriando a comprender cómo nos las legaron.

Arte: manifestación intuitiva, producto de la religión y de la ciencia. Basta solamente recordar los monumentos que atesoran al mundo entero y las preciosas joyas que llenan museos, archivos y bibliotecas, pinacotecas y galerías.

Mas, ¿de qué se preocupan estos pueblos que tal hicieron?

Descubrid lápidas, abrid sepulcros, mirad los templos, contemplad las estatuas, escudriñad en sus ruinas y por todas partes hallareis el estudio y el saber. Profundizad más y quedareis maravillados al ver que estos pueblos se preocupaban... de los niños, que son la esperanza de todos los tiempos, y también aprendereis que pueblo que abandonaba a la infancia, pueblo que

caía en la depravación, forzosamente condenado a la pérdida de su grandeza, para sobrevenir el derrumbamiento y finalmente su destrucción y olvido, quedando solamente de él, como testimonio perenne, lo que realmente valía: Religión, Ciencia y Arte.

J. BTA. CRESPI M. N.

## Carta abierta

Al Rdo. D. Bartolomé Cortés

Palma

Apreciado colega: Recibí tu obsequio, que de momento agradezco en el alma.

Verdaderamente, lo deseaba; buen testimonio mis relaciones de clase, a las cuales hice saborear los elogiosos conceptos de la nueva obra, recién publicados en los periódicos de la capital *La Almudaina* y *Correo de Mallorca*. Y, aunque convencido de la franca apreciativa de los distinguidos bibliógrafos que de ella se han ocupado, por antiguo compañerismo y más por pasión a semejantes trabajos, brazos abiertos la esperaba para leerla con independencia de criterio, con juicio exento de sugestión ajena, para juzgarla por mí con ansia de dar razón a tus admiradores. Por fin, ha llegado la hora.

He leído ya *La Royal Casa General d'Exposits de Mallorca per Mos. Bartomeu Cortés, secretari de la mateixa*, y con convencimiento íntimo, conclusión espontánea de la lectura, admiro en el nuevo libro histórico, una labor provechosa, siempre digna de ser imitada, una constancia tenaz superada por muy pocos, y un cúmulo tal de acarreo de datos auténticos, que plenamente puede satisfacer al más minucioso detallista en materia de documentación referente al humanitario Establecimiento, cuyos orígenes y vicisitudes trata de esclarecer el autor en su apreciable y concienzuda monografía.

La bibliografía patria ha conseguido, pues, en rama tan importante como la histórica, una aportación valiosa. Guía segura para los exploradores de las tierras de la verdad y los veneros del bien.

Que le sea enhorabuena, señor Cortés.

Por su trabajo, denso en el fondo y estimable en la forma, con justicia he continuado ya su nombre como historiador en la gloriosa pléyade de escritores isleños de época moderna, que sigo coleccionando para memoria de los tiempos; y como sacerdote, miembro resaltante del clero balear, doblemente me es grato parangonar tu nombre con el de los distinguidos colegas de actualidad, don Francisco Torrens, por el *Bosquejo histórico del V. P. Fray Junípero Serra* y *Apuntes históricos sobre el Santuario de Bonany*; de Don Juan Parera por las *Noticias históricas sobre l'antich Santuari de Crestaig* y su estimada *Marjal*; de D.ª Antonio Truyols por la *Monografía del St. Cristo de Manacor* y *Sor Rosa M.ª Parera y Pas, Terciaria de San Francisco*; de don Antonio Pons Pastor, por sus artículos casi a diario en la prensa isleña, y tal vez otros, incansables trabajadores en la rebusca de papeles añosos y carcomidos pergaminos, con la simpática cualidad de sentirse palpitar en todos los mentados escritos iguales aspiraciones e idénticos afectos, marcados con el sello de un profundo

a la tierra bendita que meció nuestra cuna.

No desfallezcas, amigo, adelante, siempre adelante, y "que el acierto que le guío en la primera tentativa, le sirva de incentivo para emprender sin demora el estudio de otro tema para el cual sobran condiciones", y en cuanto estimes conveniente para la causa histórica, cuenta con la modesta cooperación de tu viejo affo.

Cosme Bauzá, Pbro.

Felanitx, 24 agosto de 1924.

## ¿Está habitado Marte?

Desde que se anunció la aproximación de Marte a la Tierra, los sinhilistas de Europa y América proyectaron intentar comunicarse por radiotelefonía con los supuestos habitantes del vecino planeta.

Nosotros hemos prescindido de las noticias relacionadas con tales experiencias, por considerarlas más propias de una Revista del carácter de "Alrededor del Mundo"; más hoy la actualidad, se impone y hemos de recoger, a título de curiosidad las noticias que de ambos hemisferios nos llegan acerca de los resultados del extraordinario intento.

Las más interesantes son las recibidas del Canadá, en donde varios radiotelefonistas famosos pretenden haber recibido ya mensajes de los habites de Marte.

En la estación de T. S. H. de Point Grey y en otras partes del Canadá se registraron en la noche del jueves pasado señales misteriosas, precedidas de una llamada prolongada y de tonalidad muy baja y seguidas de cuatro grupos distintos, compuestos de cuatro rasgos cada uno.

Concretando lo observado, unos sinhilistas pretenden haber oído la palabra "Yopp", y otros "Zipp".

Desechada la hipótesis de que partiesen las señales de una estación terrestre, han deducido los afortunados radioescuchas que se trata de ondas procedentes del misterioso planeta.

Estas noticias han producido una viva emoción entre los sinhilistas ingleses y Mr. Wordmann Edwar, director de la revista "Populos Wireless", ha rogado a todos sus lectores que escuchasen con la mayor atención con sus receptores desde la una y media hasta las dos y media de la madrugada, sobre una longitud de onda de 30.000 metros.

De Londres afirman que el mismo Marconi ascenderá al Jungfau para realizar experiencias de recepción de los mensajes radiotelefónicos que pudieran enviarnos los marcianos.

Nosotros creemos que no es superfluo descontar, del resultado obtenido en el Canadá, el fenómeno autosugestivo que influye siempre mucho en experiencias tan misteriosas y sugestivas como han de ser forzosamente éstas, con las que se pretende ponerse en relación con seres extraterráqueos.

## VENDO

20 bocoyes, 14 «mitjas botas» y 6 barriles, todo en muy buen estado y «encono» de vino.

Informes: Andrés Llaneras, Darder, número 11, Felanitx.

¡Ay las alturas!

La mayoría de los que se elevan, no que se elevan: es que rebajan a los demás para aparecer ellos elevados.

LA ESTANCIA

En el número pasado hablamos de la Posada y hoy hablaremos de la Estancia. Es tan grave el asunto que me propongo desarrollar, que a mi entender no cabe otro mayor, y nunca como ahora he sentido mi insuficiencia; sin embargo, veré de decir algo que pueda ser de provecho para todos.

Hay cosas que no se pueden ver con la luz de la luna, pero se ven perfectamente con la del sol; esto en el orden material. En el orden espiritual también sucede algo parecido: hay verdades que el entendimiento percibe perfectamente con la luz de la razón; pero sin duda hay otras que para verlas se necesita una luz superior, y de ahí procede la gran diversidad de opiniones entre los filósofos gentiles, principalmente acerca del último fin del hombre. ¿Y podemos creer que el Omnipotente, que ha tenido a bien proveernos de un sol material para alumbrar nuestros pasos por los caminos de la vida, dejara a oscuras el pobre entendimiento humano para poder conocer la Verdad, cuyo conocimiento es su vida? Tal suposición es absurda.

El mismo Jesucristo lo dijo solemnemente ante Pilato: Yo he venido al mundo para dar testimonio de la Verdad. Efectivamente, nos enseñó muchas cosas que no se podían percibir con la luz de la razón y demostró con milagros, que era verdaderamente enviado de Dios; por tanto pudo decir: Si no creéis a mí, creed a mis obras, que dan testimonio de mí; obras tales, que sólo pertenecen al poder de Dios.

En otra ocasión dijo a sus apóstoles: En la casa de mi Padre hay muchas habitaciones, voy a prepararos un lugar. Y en otro caso añadió: haceos amigos, que os reciban en los eternos tabernáculos. Pues más allá de esta vida breve, hay un lugar y habitaciones que nos esperan según nuestros méritos, según hayan sido nuestras obras.

Pero ¿de qué proviene, que muchos hombres se empeñan en negar estas verdades?

M. y O.

(Continuará)

Norma

Debemos arreglar nuestra vida como si hubiéramos de vivir siempre; pero debemos vivir cada momento como si fuese el último de nuestra vida.

POESIA JUDAICA

El mercat del món

El que tenia, he portat, joís, al mercat del món: amor, pau i veritat, la felicitat del món.

“Jo no venc res, al mercat. Preneu, ho dono a tothom. Amor, pau i veritat. la felicitat del món.”

Ningú pren res del què he dut, joís al mercat del món. Quan el meu crit s'ha sabut es posà a riure tothom.

“S'ha vist mai un traficant oferir l'amor al món? Ja pots anar pregonant per tots els mercats del món!

No sabs res. Ves-t'en d'aquí! Ves a l'altra part de món! Seràs sempre un nin, si així t'en vaspels mercats del món!”

“Bé ho sé, no m'enganyo, no; el que compra i ven tothom és la sang i la suor i els plors d'aquest pobre món!”

ABRAHAM REIZING França.

J. dels D. trad.

La justicia de la madre ha de ser misericordiosa como la de Dios.

Concepción Arenal



La Fiesta Mayor

Como todos los años, celebró nuestra ciudad el pasado jueves, festividad de San Agustín, su fiesta mayor. Y verdaderamente quedarían chasqueados los forasteros que acudieron a presenciar nuestras fiestas de este año, recordando la esplendidez de las del año anterior.

Prueba de ello evidente y clara fué que acabada la corrida de novillos, único elemento de la fiesta de este año digno de mencionarse, comenzó el desfile de autos y camiones, quedando para la revelta, poco menos que en familia.

La novillada merece párrafo aparte, ya que los esfuerzos de la empresa no resultaron estériles, sirviendo a la acción una corrida que, excepto el deplorable incidente del último toro, fué no sólo aceptable, sino que en algún momento mereció el calificativo de buena.

El público respondió a los desvelos de la empresa llenando la plaza.

Preside la corrida el concejal D. Jaime Vadell y salen las cuadrillas capitaneadas por los jóvenes diestros Ramón Lacruz y Rafael Asensi “Claramonte.”

Se dá suelta al primero, negro, de preciosa lámina; lo torea Lacruz con soltura y voluntad. Banderilleado regularmente, pasó a manos del maestro que realizó una faena de muleta valiente, colocando dos estocadas perpendiculares y atravesadas, saliendo por la cara.

Intenta varias veces el descabello y el toro dobla. Aplausos.

El segundo novillo de Lacruz, que salió en tercer lugar, fué el mejor toro de la tarde, jabonero, bravo, lidiabile en todos los sentidos de la palabra, un verdadero novillo de bandera, que no supo aprovechar el matador, estando a punto de tener un serio disgusto, que felizmente no pasó de revoleón. Despachó al bravo animal, de una estocada atravesada y un descabello.

Claramonte toreó valientemente de capa y muleta a su primero, despachándolo de un pinchazo y media lagartijera, siendo ovacionado.

Y en el último, que siendo el peor de la tarde llegó con mucho poder a la muerte, estuvo Claramonte en peligro de muerte, de la que le salvó la humanidad del público y la benevolencia del Presidente que le retiró el toro al corral. En este toro presenciamos el inaudito espectáculo de dos matadores con sus avíos de matar en pleno redondel, armándose el consiguiente escándalo, arrojado al saltar el estoque al tendido de sombra, al intentar Claramonte entrar a matar, no ocurriendo una desgracia por verdadero milagro.

¡Y luego hay quien se atreve a decir que no hay Providencia!

De la gente, se distinguieron Pepin y Valencia, que bregaron muy bien y clavaron buenos pares.

El público satisfecho de los buenos deseos de los matadores y de la bravura y buena presentación del ganado.

MONO SABIO

Atentamente invitados por el joven odontólogo D. Juan Bordoy Antich, hemos tenido el gusto de visitar la clínica que acaba de montar en su propio domicilio, calle de Prohisos, número 5.

Nada ha escatimado el Sr. Bordoy para poner su gabinete a la altura de las crecientes exigencias de nuestra ciudad. Figuran en su menaje profesional cuantos aparatos han salido modernamente de los talleres alemanes que se dedican a estas construcciones, permitiéndole esto atender cumplidamente a toda clase de operaciones de cirugía dental.

Desde hace pocos días tiene abierto dicho consultorio, que nos suplicó pusieramos desde estas columnas a disposición del público.

Al reiterar al buen amigo nuestra felicitación, sinceramente le deseamos muchas prosperidades en el ejercicio de su carrera.

Han hecho recientemente su debut oratorio en la sagrada cátedra de la parroquia, los jóvenes sacerdotes don Bartolomé Quetglas y D. Juan Mesquida, predicando respectivamente el sermón del Beato Ramón Lull y el de la Beata Catalina Tomás.

El autorio se llevó la impresión de que el ciego felanigense ha recibido en su personal oratorio un apreciable refuerzo con el ingreso de los dos noveles presbíteros.

El pasado Domingo, con motivo de celebrar su fiesta onomástica el reverendo D. Bartolomé Gayá, director del Orfeo Auli, organizó, de improviso, en su casa solariega, agradable velada musical, durante la cual el presidente, en nombre de la Junta y Orfeonistas, le hizo entrega, acompañando palabras de gratitud y cariño, de hermoso pergamino, obra afiligranada de nuestro entrañable amigo, D. Mateo Oliver Capó, el cual supo interpretar el deseo de todos dándole carácter netamente mallorquín.

El homenajeado, acompañado de sus familiares, atendió a todos con suma delicadeza, terminándose la fiesta en medio de la más fraternal alegría.

El presidente de la Bodega Cooperativa de Felanitx nos suplica hagamos público, para conocimiento de los interesados, que dicho Sindicato de viticultores celebrará mañana Junta General extraordinaria, siendo necesario que concurren a ella los asociados antiguos y los de reciente ingreso, puesto que ha de tratarse de la organización de los trabajos de vendimia y otros asuntos de suma importancia para unos y otros.

El domingo día 7 de Septiembre se reunirán otra vez los socios de la Bodega en sesión ordinaria, para cumplimentar lo que resalta a este punto disponen los Estatutos por que se rige la Sociedad.

Ambas reuniones tendrán lugar a las diez y media en el domicilio de la Caja Rural.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 21 del corriente resultó premiado con 500 pesetas el billete número 10148, despachado en la Administración de esta ciudad.

El miércoles se recibió en Palma la noticia de que por R. O. fecha 21 del corriente se desaprobaron los Presupuestos formados por la Diputación de esta Provincia para el presente año económico y previniendo que quedan vigentes los mismos presupuestos del año pasado.

En vista de esto, se reunió anteayer la Diputación y por unanimidad de los asistentes se acordó dimitir con carácter irrevocable sus cargos, con tanto también con la dimisión de todos sus compañeros ausentes en la reunión, que lo habían hecho por telegrama urgente a excepción del Sr. Simó Olivar residente en Ciudadela, del que todavía no se había recibido contestación.



Durante la presente semana, hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo, el joven catedrático del Instituto General y Técnico de Terragona, D. Bartolomé Darder Pericás.

El señor Darder, gran entusiasta de la Geología, cuyos trabajos verdaderamente interesantes, son unanimemente elogiados, realizó una excursión de estudio por los rientes caseríos de Calonge y Alquería Blanca, acompañado del Sr. Párroco de Esporlas don Mateo Togores y del joven licenciado en Ciencias Naturales D. Miguel Masutí Alzamora.

Llega hasta nosotros la triste noticia del fallecimiento, en plena juventud, víctima de rápida dolencia, de la distinguida señora D.ª Jerónima Sampol, esposa de nuestro querido amigo y paisano el capitán de Infantería don Bartolomé Riera.

Verdaderamente apenados por la in-

fausta nueva, enviamos a toda la familia de la finada, la expresión de nuestro pésame, muy especialmente a su esposo, que en medio de las penalidades de la ruda campaña en nuestras tierras de Africa, a las cuales le llevó su destino, ha visto nublarse el cielo de su hogar y desecha su familia por el zarpazo de la muerte, que le arrebató la dulce compañía, que había de ser su consuelo al retorno de la guerra. D. E. P.

El martes llegó a esta ciudad, acompañado de sus hijos y demás familia, nuestro apreciable amigo D. Gabriel Roig Prohens, que después de permanecer establecido en Barcelona durante bastantes años, se reintegra ahora a su país natal para fijar en él su residencia definitiva.

Damosle a él y a sus familiares la más cordial bienvenida.



En el Campo de la Torre

A última hora se nos asegura que se ha organizado para mañana un partido en dicho campo, conteniendo amistosamente los equipos infantiles F. C. Porreras y F. C. Felanitx.

Cotizaciones de ayer

Table with 2 columns: Item and Price. Francos franceses: 41'00; » suizos: 141'70; » belgas: 37'75; Marcos: 00'00; Coronas: 00'00; Libras: 33'89; Dólares: 7'54; Liras: 33'30.

Cotizaciones locales

Table with 2 columns: Item and Price. Almendrán: 165'00 pt. qq; Vinos Celler: P. D.: 00'00 HI.; Clare'e 1.ª: 30'00 ».

TENGO PARA VENDER AL CONTADO O A PLAZOS

Un magnífico PAILEBOT de tres palos, construido en España en los Astilleros de Urberri midiendo de eslora 26'95 metros, manga 6'85 y puntal 3'60; su maderamen es de roble y todas las armaduras, muy sólido, su carga total es de 250 a 260 toneladas, está forrado de cobre muy grueso, también tiene un motor "Wolverine", de 80 H.P. en perfecto estado y funcionamiento, su hélice es de metal y funcionamiento completo, más de repuesto una vela o trinquete y un foque con todo su cordage, cadenas, áncoras, faroles, bote con su vela y demás utensilios de marinería. Tiene su permiso de navegación a punto de navegar sin tener que gastar nada absolutamente.

Precio al contado salvo venta,

50.000 Pesetas

Ofertas a EMPRESA SOLER

Montenegro, 1 - PALMA

SACOS ALMENDRONEROS

de excelente calidad, procedentes de la acreditada Fábrica "TAPICES VIDAL," Depósito en la Sucursal del Crédito Balear-Felanitx..

Lotería Nacional

En la Administración de esta ciudad hay en venta los billetes correspondientes al sorteo extraordinario a beneficio de la Cruz Roja, de la gran extracción de Navidad y del día 1 de Septiembre.

Las fracciones de los primeros valen 25 pesetas, las de los segundos 100 y las de los terceros 3.

## NOTICIAS GENERALES

Se ha publicado el programa oficial de las Fiestas que empiezan mañana en Palma:

Domingo día 31.—Diana, visita a los escaparates y fachadas adornadas, corrida de novillos toros, función de gala en el Teatro Principal, iluminación general y conciertos musicales.

Lunes día 1.—Juegos japoneses, conciertos musicales y baile de boleros en la plaza de toros.

Martes día 2.—Carreras pedestres, conciertos musicales y gran castillo de fuegos artificiales.

Miércoles día 3.—Festival futbolístico, conciertos musicales y baile de aires regionales.

Jueves día 4.—Suelta de palomas, carreras ciclistas, disparo de fuegos japoneses, carrusel ciclista y conciertos musicales.

Viernes día 5.—Carreras pedestres, fuegos japoneses y disparo de fuegos artificiales.

Sábado día 6.—Gran partido de fútbol, conciertos musicales y baile de boleros.

Domingo día 7.—Gran corrida de toros, lidiándose seis reses de D. José Bueno por los diestros Torquito, Luis Freg y Saleri II; concurso de carrozas y gran batalla de flores, serpentinas y confetti; conciertos musicales.

Lunes día 8.—Carreras de caballos, partido de fútbol, retreta alegórica, castillo de fuegos artificiales y gran traca final.

El Directorio ha resuelto, con carácter general, la aplicación de un criterio restrictivo respecto a los recreos que la ley prohíbe, dando un brevísimo plazo para que todos los Círculos donde en modo mayor o menor venían tolerándose, puedan arreglar su vida a la nueva situación económica.

El parte oficial de Marruecos decía el martes que las operaciones verificadas por distintas columnas para socorrer la línea del Lau, asediada por el enemigo por segunda vez en poco tiempo,

van quebrantando la resistencia enemiga, que cedió en una amplia línea de defensa, dejando el enemigo en nuestro poder numerosos cadáveres y armas.

Tal esfuerzo costó a nuestras tropas sensibles bajas, habiéndose ganado sin embargo mucho terreno.

Se logró introducir en la plaza de Xauen un gran convoy y se evacuaron los heridos y enfermos para la Península con objeto de disponer de las camas necesarias en los hospitales de Marruecos.

Ha sido reintegrado a su aduar un indígena que Abd-el Krim tenía en rehenes.

Todas las cábilas a la zona fronteriza se han visto obligadas a entregar rehenes a Abd-el-Krim que les obliga a pelear a su lado.

Casi todos los indígenas entregados en rehenes pertenecen a familias significadas y están vigilados en un pequeño poblado, cerca de Somga, en donde los rifeños han constituido grandes cuevas para sustraerse de los bombarderos aéreos.

En el Riff central y oriental han quedado pocos hombres; casi todos han marchado a la zona occidental para ayudar a la jarka rebelde.

Los moradores de la costa no ocultan su disgusto por la prolongación de la guerra, pues los bombarderos aéreos les impide dedicarse a las faenas de la pesca.

Abd-el-Krim ha ordenado a todos los cabileños del poblado que depositen los fusiles en los armeros establecidos cerca de los zocos, de donde diariamente los recogen los indígenas designados para prestar servicio de vigilancia en los frentes y mantener el orden en los zocos.

Confirma un confidente que en las afueras de Tensanan y Beni-Ulisech hay bastantes indígenas que resultaron heridos en las últimas operaciones de Afrau, y que alguno ha fallecido por falta de asistencia médica.

Añade el citado confidente que muchos indígenas se niegan a seguir combatiendo contra las tropas españolas y francesas porque no se les abona la soldada.

Las fuerzas de la "mehalla," siguen encontrando cadáveres moros de las

últimas operaciones.

Uno de dichos cadáveres presenta grandes tatuajes con inscripciones en idioma español.

Alicante.—En la asamblea de viticultores de Villena han sido aprobadas las siguientes conclusiones:

Primera: Que se haga cumplir la legislación vigente que prohíbe el uso de alcoholes industriales para la fabricación de licores.

Segunda: que se prohíba en absoluto la fabricación de alcohol industrial con granos de procedencia extranjera.

Tercera: que los alcoholes industriales de producción nacional que se dediquen a los expresados usos sean desnaturalizados previamente; y

Cuarta: que sean restablecidas las estaciones enológicas de Jumilla y Centaina, necesarias para la agricultura nacional.

### Movimiento de población durante la última semana

**Nacimientos:**—Andrés Suñer Llana, hijo de Pedro Juan y Catalina; María Monserrat Veyn, hija de Pedro y Catalina; Antonio Mestre Tauler, hijo de Sebastián y Margarita.

**Defunciones:**—Margarita Muntaner Valens, viuda de Pedro Juan Pou, de 88 años; Francisca Ana Juliá Artigues, viuda de Jerónimo Artigués, de 82 años.

**Matrimonios:**—Antonio Monserrat Artigues, con María Binimelis Salas; Miguel Banus Matemales, con Catalina Oliver Suñer; Gabriel Adrover Binimelis, con Margarita Jaume Ramis.



### EDICTO

Don José Rotger Canals, Capitán de Infantería y Delegado Gubernativo del Partido Judicial de Manacor,

Hago saber: Que ordenado por la Junta Central de Abastos, en circular

de 12 del actual, la formación de la estadística de trigo, los poseedores y productores de dicho cereal durante lo que resta del presente mes de agosto, presentarán, bajo su más estrecha responsabilidad, ante la Alcaldía respectiva, relación jurada en la que conste por separado la existencia en Quintales Métricos de la cosecha actual; remanente de cosechas anteriores; cantidad para su consumo y siembra y sitios en que se encuentran depositadas las existencias referidas, para comprobar en cualquier momento la veracidad de las declaraciones presentadas, como las omisiones en que incurran los obligados a presentarlas. Estas declaraciones juradas las repetirán los poseedores de trigo en los últimos cinco días de cada mes de las existencias que tengan y los Alcaldes remitirán a esta Delegación el último día de cada mes también relación totalizada de existencia que resulte en su jurisdicción respectiva. Además de este edicto se dará la mayor publicidad por medio de pregon, para que, los llamados a cumplir las obligaciones que se les impone, no puedan alegar ignorancia y evitar tener que sufrir el peso de las sanciones que impone el delicado asunto de abastos.

Manacor 17 de agosto de 1924.—José Rotger.

Pedid  
**Anís Bellver**  
y LICOR ESTOMACAL DE LLUCH  
elaboración especial de  
**LA ROSA BLANCA**

### En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 23 Agosto 1924.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera, con asistencia de 3 vocales.

Se aprobó el acta de la última sesión. Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 10'95 ptas.; por ferias y mercados 4'50 y por consumo de carnes 168'37.

tre B. del matex Abre, vivia este en 1415 y era casat ab la dona Cattharina, y posehia part dela Alquiria Algoreffa y del Rafal dela Llebra, p. llegalitima successio del seu para Pera qui ditas Alquirias possehia, per confirmació delo qual, notar vull un acte q. este año 1764 he llegit enla escrivania de Cartes Reals de día 21 Novembre 1415 qui en sustancia diu: *Que Pere Oliver y Catta, se muller vaneran a Antto. Oliver son germa. (el qual havia comprat el Rafal are dit Son Oliver en 1408.) Un quart dela Alquiria Algoreffa y la tercera part del Rafal dela llebra ad decimam, & tredecimam omnium expletorum etc. p. preu de 653 s.*

Antoni Oliver de Pere de Algoreffa vivia en 1415 y comprá Son Oliver en 1408. Lit. E.

Fonch este fill de Pere de la lletre B. en lo Abre, y hereu seu com axí lo porás notar, mirant ab atenció las confrontas que Bartto. Sareras donà del seu Rafal en occassió q. firmá lo albará de encant de dit Rafal p. effecte de subhastarse en encant public. Cujo albará se troba inserit enlo acte dela compe de dit Rafal, are dit Son Oliver, firmat p. dit Bartto. Sareras a favor del pñt. Antto. Oliver, enla escrivania de Cartes Reals a 20 de Fabrer 1408.

Este pues despres de haver comprat dit Rafal are Son Oliver, comprá com haurás llegit enla lletre antecedent, lo q. forsan devía haver entregat a son germá Pera dela Alquiria Algoreffa, y del Rafal dela llebra p. lo q. li devía esperar en bens paternos, esta compe com he dit fonch en 1415 y p. consequent dit Antto. Oliver con hereu delo dit Pere son pare, despres de haver comprat Son Oliver, possehia tambe tolo Rafal dela llebra y la Alquiria Algoreffa juntament ablo Rafal Son Oliver. Com veurás ab mes cleredit llegint ab atenció la explicació del Abre siguent de Son Oliver.

en Cartes 86, que Nadal Suñer als Ravell clessa fer y prestar tots anys á dit Rt. Comu de Preveres l. 12 cens. p' suffragis alli matex continuats alos quals obligá lasua Possessió, scituada enlo terma de la matex Vila en Alou del Sr. Rey y antes de N. S. a XX de Lluisma eta. Confrontada de una part ab lo Rafal de Esteva Bordoy als Xot, de altre part ab terras ditas los Armassos, q. are son de Son Farrendell de altra part ab Posso. dels Nadals de altra part ab Possessió anomenada Algoreffa, q. de altra ab Posso. dels Olivers, y de altra part ab Posso. de Mossón Miquel Farrendell. En que es ven q. en dit año 1564 dita Alquiria Algoreffa encare confrontave ab lo Rafal de Guillem Suñer, dit al pñt Son Ravell.

Las duas Possessions el pñt anomenadas Son Gaja, son de las pertinencias del Rafal de dit Suñer are Son Ravell, puigque com axí consta en lo referit cabbreu vell en las matexas cartas—86. Joan Gaja fill de Arnau comprá mitat del Rafal Son Ravell ab obligació y carrech de fer y prestar tots anys a dit Rt. Comu de Preveres de Felanig 16 s de nombre de l. 12 s ab acte en Cartes Reals pero no cita el die, com axí consta en dit cabbreu en el qual me referesch.

La altra Possessió en que lo die pñt habita Jaume Bordils fill de Sebastiá, q. en altre temps se anomenave: Casa den Pera Hjacinto; axí matex es delas pertinencias del Rafal den Suñer are Son Ravell, y no delas pertinencias del Rafal are anomenat Son Oliver, en tot que los habitadors de dita Possessió de Bordils q. lo ordinari en totas las suas escripturas y firmas, se posen: *Bordils de Son Oliver*, no es axí sinos q. son *Bordils de Son Ravell*, com axí lo pará collegir qualsevol curios. Pués q. el pou de aygua que es troba construhit en dita Posso. de Bordils es el pou de Son Ravell, y veurá qualsevol lo empriu q. a dit pou tenen los dits habitadors de dita Poss. Son Ravell.

Tingué lo sobre expressat Bnenat Oliver de Algoreffa alo menos dos fills, que foren Pere y Bonenat los que explicaré en las lletres siguents. Y feu son ultim

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó quedar enterados.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos a Julian Caldentey y familia cumplido el tiempo reglamentario.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Juan Adrover y Guillermo Vadell Roig.

Se acordó cumplimentar las circulares de esta semana transmitidas por el Sr. Delegado Gubernativo de este Partido.

Visto un oficio del Exmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia sobre la nueva plaza de Interventor Municipal, se acordó darle cumplimiento.

Se aprobó una relación de la prestación personal.

Y se levantó la sesión.

## ¡CALLOS!

### Desaparecen radicalmente con el

# CALLICIDA SPORT

El mejor de todos los conocidos.

Sólo cuesta 15 céntimos

De venta en la Farmacia MUNAR.

## CHAMPAÑ LION

Vinos finos de España  
de diferentes clases y marcas.  
Calle Nueva, n.º 1 — FELANITX.

## GARAGE VICTORIA

Taller de Reparaciones  
Custodia y limpieza de autos, motos, etc.  
ABREVADERO, 44 (Carretera de Campos) FELANITX

## PERFUMERIA

ECONÓMICA I SELECTA  
Sabons, polvors, locions, cremes, colònies,  
essencies i coloretts.

## FARMACIA OLIVER

(DAVANT LA CORTERA)

## FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

# de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES  
TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS  
Para pedidos al fabricante.  
En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

## GARAGE DE RAFAEL MÁS

Plaza d'els Rosells, Felanitx  
Custodia, Reparación y Limpieza de  
autos, Arreglo de toda clase de motores.  
Depósito de Bencina, Aceites, Grasas, Valvulinas y  
toda clase de lubricantes.  
Accesorios, Cámaras y neumáticos.  
Este establecimiento se ha abierto al servicio público

## Antonio Vaquer

### Sastre

Mayor, 24 Felanitx

## CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS

PATENTADAS

# MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

## La Cuyna Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

IMPRENTA DE B. REUS

— 10 —

testament en poder de Pere Ramon notari a 22 de febrer 1331 en el qual lexá 4 Ceñs al Rt. Comu de Preveres de esta Vila per comprar un siri y cremar desde la elevació dela Ostia fins a la Sumpció, el qual se renovás cade any. Lo he tret de una clausula de dit tet. que pare enlo Archiu de dita Parl. autentica, firmada p. Guillem Rovire notari, dels 17 de Fabrer 1363.

### Pere Oliver de Bonenat de Algoreffa. Lit. B.

Este Pere Oliver, fonch fill y hereu de Bonenat Oliver de Algoreffa, que enlo Abre antecedent es enla lletra A. y q. conseqüent succehí a dit Bonenat en la mateixa Alquiria Algoreffa, entot que al pñt. la majorpart de dita Alquiria es de varios establidors, moradors desta mateixa vila, succehí pues a dit Bonenat son Pare com a donatari, ó com hereu seu, com axí ab tota claredat lo porás comendre donant los ulls ala explicació del qui es seguex, este pues Pera Oliver de Bonenat dela Alquiria Algoreffa en lo any 1408 ja era mort, pero nos trobe en q. día y any mori pués en tal temps nose notave tal cosa en lo arxiu desta nostra Parroquia.

Pens q. este Pera Oliver fill de Bonenat tingué alomenos dos fills q. foren Pere y Antoni los q. explicaré enlas siguientes lletres D. y E.

Possehia dit Pere Oliver juntament ab Bernat Bordoy la Possessio Biniarxela (are dita Son Ramon y Can Cabeí). Pues ab acte enlo Rt. Patrimoni de 10 Fabrer 1385. Francech Saguer vané al magh. Ramon Forteza 30 gras. forment Cens las q. dit Saguer prenia sobre la Posso. dita Biniarxela, q. possehia Pera Oliver y Bernat Bordoy las quals estaven encarregadas p 390 @ lo dit Pere Oliver vané la seva part de Biniarxela qui are es son Ramon de Can Cabey a Jaume Ferrer.

— 11 —

### Bonenat Oliver de Bonenat de Algoreffa Lit. C.

Este Bonenat Oliver de Algoreffa fonch tambe fill de Bonenat q. en lo Abre antecedent se troba en la lletra A. fonch germá de Pera q. enlo Abre es en la lletra B. però segons he pogut treurer de escripturas antigüas, pens que fonch fill segon de dit Bonenat Major, *litera A.* y p conseqüent degue possehir porció de la asienda de son Pare, ó en virtud de donatio en contemplacio de matrimoni ó, en virtud de llegat a son favor fet p' dit son Pare, ó ab altre titol etta. lo cert es: q. llegí un acte enla escrivania de Cartes Reals de die 3 Sbre. 1372 en el matex llibre q. ja he referit en la lletra A. qui diu: Que *Bonenat Oliver fill de Bonenat dela Alquiria Algoreffa vané a Sussanna, (1) muller de Baranguer Font, sis quarteras forment Cens, que li era tingut fer tots anys Pere Oliver songermá sobre el referit Rafal de algoreffa.*

Lo expressat Baranguer Font, y el Discret Moson Jaume Font pre. songermá axí matex tenian dret de rebre cada any duas quarteras forment censals sobre el Rafal delos fills de Barthomeu Cereras Cujo Rafal al pñt es Son Oliver com axí conste, y pora notar el Curios enlo acte de vende de dit Rafal enla escrivania de Cartes Reals continuat de día 20 de Fabre 1408, firmat p' dit Barthomeu Cereras a favor de Antoni Oliver.

### Pere Oliver de Pere de Algoreffa, y Catharina se muller vivian eu 1415. Lit. D.

Este Pere Oliver de Algoreffa fonch germá de Antoni Oliver, q. en lo abre entecedent es en la lletra E. y p. conseqüent fonch axí matex fill de Pere, dela lle-

(1) Otro documento dice Saura (Nota del editor).